

## Sept décennies d'histoire pour la Revue



**Walter Willener**

Président du comité de l'Amtra  
wwillener@hotmail.com

Le 5 janvier 1945, le directeur de la Station fédérale d'essais viticoles et arboricoles, René Gallay, adressait un courrier à la Division de l'agriculture du Département fédéral de l'économie publique, les informant de la création de la *Revue romande d'agriculture, de viticulture et d'arboriculture*. Il écrivait que «le manque d'un journal répandu dans la Suisse française et par lequel les stations fédérales pourraient entretenir un contact régulier avec les agriculteurs, viticulteurs et arboriculteurs des divers cantons romands devait être regardé comme une lacune grave». La *Revue romande* était remplacée en 1969 par la *Revue suisse d'agriculture* et la *Revue suisse de viticulture et d'arboriculture*, éditées par l'Union des syndicats agricoles romands (USAR). Des courriers de l'époque témoignent à quel point le directeur de la Station fédérale de recherches agronomiques de Changins, Michel Rochaix, accordait un intérêt particulier à ces publications: «Nos revues représentent à cet égard une œuvre exemplaire à laquelle nous vouons tous nos soins.»

En 1982, une nouvelle structure permettant la continuité des activités d'édition a été mise en place: l'Amtra<sup>1</sup>, qui réunit des partenaires importants de la recherche agronomique. Depuis lors, les directeurs successifs des stations de Changins ont toujours veillé à maintenir, via l'Amtra, des liens forts entre la recherche et la pratique, avec la publication d'articles à la fois de haute valeur scientifique et accessibles aux professionnels de la viticulture, de l'œnologie, de l'arboriculture et de l'horticulture. Jean-Philippe Mayor, directeur dès 2006 d'Agroscope Changins-Wädenswil, a particulièrement encouragé et soutenu la publication d'ouvrages de grande envergure telle que «Cépages» et la série «La Vigne», livres largement reconnus par la profession.

### Nouveau paradigme pour l'Amtra

En 2015, l'Inspectorat des finances de l'Office fédéral de l'agriculture informait le comité de l'Amtra qu'une mise en conformité avec la nouvelle réglementation fédérale était nécessaire, entraînant des modifications du fonctionnement de l'Amtra. Cette dernière, avec comme seul objectif le maintien de la publication des résultats de la recherche aux professionnels, proposait plusieurs solutions dont l'une est en voie d'aboutir.

La nouvelle organisation d'Agroscope, annoncée aux médias en avril 2016, fait état d'une profonde réorganisation interne qui touche notamment la viticulture, l'œnologie, l'arboriculture et l'horticulture. Les groupes de recherche rattachés à ce jour à la division Protection des végétaux des grandes cultures et viticulture-œnologie seront à l'avenir répartis dans trois unités de recherche distinctes. Dans ce contexte, l'Amtra doit poursuivre ses objectifs de publication au profit des praticiens et des instances professionnelles, en étroite collaboration avec les chercheurs d'Agroscope.

<sup>1</sup>Association pour la mise en valeur des travaux de la recherche agronomique.